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Sabrán todo de ti

En la mesa del pasado jueves, un
alto directivo me dijo: -”yo no
comparto mi ubicación con las
aplicaciones de mi teléfono”. Él
quedó convencido de que está
seguro en su intimidad. 

Tengo una mala noticia. Ya no es
necesario dar la ubicación a sus
aplicaciones móviles.
Aparentemente el mundo ya está
mapeado con los repetidores de
nuestros wifi y ellos reportan
cuántas veces vamos al baño
después de apagar la luz de
nuestros cuartos. 

Algún día, y no será muy lejos, esos
reportes se cruzarán con nuestra
historia clínica, los datos de los
sensores en las sillas de nuestro
carro, la temperatura y presión
arterial del dedo que desbloquea
nuestra pantalla del móvil, la
dilatación de la pupila con la que
autorizamos el pago de la leche y
el pan, los sensores de temperatura
en el supermercado, así como la
lista de puntos de compras que
hacemos en cada tienda de barrio. 

Segundo capítulo 

“Señor presidente antes de que
hablemos de internet y tecnología
díganos cómo va a llegar la luz y el
agua a nuestros pueblos”. La frase fue
de un Obispo ante el expresidente
Ernesto Samper. Por ahí al norte de la
calle 80, arriba de la avenida 68. En
esa época tener un celular aún era
símbolo de estatus. La frase no pierde
vigencia, pero hoy, así sea el más
humilde del pueblo tiene un aparato
en la mano.

También van a necesitar desde los
más humildes, hasta el ejecutivo,
tener su teléfono a la mano si desean
disponer de dinero. En algunas
ciudades intermedias donde pagar un
taxi con un billete de 20 mil pesos es
un insulto, esos monederos desvaran a
más de uno, sobre todo si el cajero de
la plaza ya está seco hace dos días y
el camión de valores solo se espera
para dentro de dos días más. 

ALFREDO ALZATE ESCOLAR
POR; 
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Con los Sistemas de Pago de Bajo
Valor Inmediatos, que prepara el
Banco de la República, las
transacciones entre entidades con
monederos y cuentas serán
instantáneas. En una primera etapa
las empresas que ya tienen estos
sistemas se mantendrán, pero poco
a poco solo quedará una base de
datos. Claro es voluntario, se
mejora el servicio y aparentemente
el mismo sistema lo ha pedido. 

Pero, me gustaría preguntar:
¿Entonces para que se necesitarán
esas empresas que actualmente
tienen los monederos digitales e
incluso, hacia mañana, para qué se
necesitará una entidad bancaria, si
directamente el Banco de la
República tendrá una relación
directa con cada ciudadano y su
dinero?

Pregunta dos: Puede ser en poco
tiempo o mucho ¿si el Emisor sabe
cuanto dinero hay en cada cuenta e
incluso se encarga de intermediar
esas operaciones a cada ciudadano
y esta información está cruzada con
todas las entidades públicas y
privadas que autonomía tendré
para decidir qué pago y qué no? 

Pregunta tres. Si progresa el tema
de la renta universal ¿me tocará
ser un buen ciudadano para sumar
los puntos necesarios para que me
la autoricen? Así como dicen que
pasa en China. 

¿Me permitirán comprar más café o
pan si mi servicio médico me dice
que no es recomendable o mi
exceso de peso me lo exige?
¿Sabrán si soy infiel a mi pareja? 
 

 Algún día, y no será muy lejos, esos reportes de los  
sensores en las sillas de nuestro carro, la temperatura y

presión arterial del dedo que desbloquea nuestra
pantalla del móvil llegarán a nuestra historia clínica...
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Hay analistas como el español
Marc Vidal que advierten de estos
riesgos y plantean muchas más
preguntas asociadas a la economía
y libertad, de llegarse a reemplazar
en su totalidad el dinero físico por
monedas nacionales digitalizadas,
más aún, cuando podrían estar a
cargo de gobiernos embelesados
con el poder y control de su
población o a lo mejor de
organismos mundiales que ya
hablan de una identificación global
digital. 

Es posible que nosotros no veamos
este tipo de cosas, pero
aparentemente algunos pasos,
hacia allá, ya se están dando.
Recuerde que ya nos encerraron en
nuestras casas, por varios meses.
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LA INDUSTRIALIZACIÓN
PASA POR PROCESOS
ENERGÉTICOS Y DE
OFERTA CREDITICIA

¿Para qué se necesitará una entidad
bancaria, si directamente el Banco de la
República tendrá una relación directa con
cada ciudadano y su dinero?

Alejandra Osorio destacó como los indicadores y
dificultades por las que atraviesa la economía se
reflejan en una reducción de la producción
nacional y también de los negocios.

X Convención Financiera Cooperativa
Internacional 2023

Los sistemas de pago de bajo valor evidencian un
cambio en la forma en que los usuarios del
sistema financiero cambia sus comportamientos

La autoexclusión es uno de los principales
factores que evita que buena parte de los
colombianos se acerquen a una entidad
financiera para solicitar un crédito. Nosotros percibimos a Colombia como una

economía que salió de la pandemia con fuerte
crecimiento...
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“De unos seis millones de
micronegocios solo hay
dos millones con algún

tipo de crédito o
microcrédito otorgado por

una entidad formal.
Tenemos que buscar los
modelos y los factores
habilitantes para poder

llegar a este volumen de
personas desatendidas y
ahí el sector cooperativo

es fundamental” Paola
Andréa Arias Gómez

directora BdO.

No pedimos prestado
para que no nos digan NO

La autoexclusión es uno de los
principales factores que evita que buena
parte de los colombianos se acerquen a
una entidad financiera para solicitar un
crédito. El temor de ser rechazado por el
banco, la financiera o la cooperativa que
debe calificar su calidad como deudor,
es un factor que pocos se atreven revelar
en el momento de ser sondeados para
identificar los motivos que los frenan
para iniciar los trámites de una nueva
solicitud, así lo explicó Paola Andréa
Arias Gómez, directora de la Banca de
las Oportunidades. 

La funcionaria señaló que la inmediatez
del dinero que ofrece los gota a gota, sin
tanto papeleo y prácticamente a la
mano, podría estar exponiendo a los
dueños de unos cuatro millones de 

negocios en el país, a los usureros,
mientras que solo el 17 por ciento de los
empresarios, pymes y comerciantes
tienen un crédito formal. 

En diálogo con Gestión Solidaria la
funcionaria advirtió que existe todo un
mercado desatendido que espera un
cambio en las ofertas que reciben,
sectores como el cooperativo y solidario
tiene una ventaja natural, pues es mucho
más cercano a las comunidades de los
barrios, municipios y el campo.
Mercados en los que se podría enfocar y
de ahí expandir su base social, agregó. 

Malas experiencias 

El sector financiero y cooperativo debe
evaluar cuál ha sido su imagen durante
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“La Banca de las
Oportunidades es un

programa del Gobierno
Nacional que fue creado para

promover la inclusión y la
educación financiera, que es el
acceso y el uso de productos

financieros, productos
transaccionales de ahorro de

financiamiento de
aseguramiento para la

población que se encuentra
desatendida o sub atendida,

que básicamente es la
población en condición de

pobreza, los
microempresarios, la

población rural”. Paola Andréa
Arias Gómez directora 
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los últimos años y cómo es
percibido por el público. Una
mayor publicidad de sus
servicios, para atraer nuevos
clientes y asociados, debe ir
acompañada con una
experiencia más amable para
quienes a él se acerquen, así se
concluye de los análisis
realizados por el Gobierno. 

“Hay un fenómeno de
autoexclusión, en las mismas
encuestas del Dane
encontramos, cuando le
preguntamos a los
microempresarios sí solicitan un
crédito dicen: no, el 80% de los
microempresarios encuestados
no solicita créditos. Entonces
hay un fenómeno de
autoexclusión, que es cuando le
preguntamos: ¿por qué no lo
necesita o por qué no quiere? y
ahí hay que entender qué hay
detrás de esas respuestas. -No,
no necesita; si es un tema de
experiencia; de desconfianza;
de que yo siento que me lo van
a negar. Entonces prefiero no ir
a pedirlo, para que no me digan
que no ¿Qué hay detrás de ese
fenómeno? Considero que es
una tarea que todos, como
sector financiero, como
Gobierno debemos entender
mejor a los colombianos. No
solicitan créditos y eso no lo
muestran las diferentes
encuestas.”  

En total de los empresarios
registrados en Confecámaras
solo el 17% tienen un crédito
vigente, lo que demuestra que
el 83% de los microempresarios
registrados formalmente no
acceden a financiación.

Mientras que solo el 36% de la
población bancarizada tiene un
crédito vigente. Esto pone sobre
la mesa que otras formas de
financiación como la familia,
recursos propios, la casa de
empeño u otras formas ganan
terreno. 

Créditos de bajo valor 

Contrario a lo que le gustaría al
mercado financiero los
emprendedores, dueños de
pymes y comerciantes, que
conforman el 92 por ciento de
la base empresarial nacional, no
necesitan créditos de alto
monto. Por el contrario,
pequeñas cifras que permitan
mantener la dinámica del
negocio de cada día. En algunos
casos se pide prestado por la
mañana para pagar por la tarde.
Claro agregando el pago de los
intereses, lo que encarece
algunos productos en la calle.

“Entonces cuando uno mira
estas encuestas los
microempresarios explican para
qué necesitan plata. Nos dicen:
para surtir el negocio, para
pagarle al proveedor, para
pagarle al señor que lleva
diariamente los aguacates a la
tienda, al del camión de la
cerveza. -Yo no puedo decirle
al de los aguacates que venga
en 15 días; mientras alguien me
estudia los mil papeles, se
analiza el crédito, me hace ir a
firmar los pagarés y me
desembolsa. Yo necesito hoy,
porque si no, no vendo. Ahí hay
una oportunidad para el
cooperativismo financiero que
debe optimizar sus productos.”,
dijo. 
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Monederos a la mano 

Paola Andréa Arias Gómez
explicó que otro elemento
fundamental para agilizar los
procesos de crédito está en los
modelos de pago de bajo valor,
donde los monederos digitales,
han ganado relevancia y están
solucionando problemas de
liquidez en las transacciones
cotidianas. 

“Todas estas transacciones son
a bajo costo, incluso a cero
costo; entonces ya no pasa eso
de las cuotas de manejo del 4
por 1000 y esto genera unos
beneficios importantes, si se
compara también con otras
opciones, el uso del efectivo es
costoso. No tener efectivo es
costoso en zonas rurales, por
ejemplo: moverse con efectivo
puede implicar perder un día de
trabajo; pagar la lancha que lo
lleve al principal centro urbano,
el bus, el burro… bueno todo lo
que hay detrás para poder
moverse y llegar a un centro
urbano donde usted pueda
entregar el efectivo, pueda
sacar el efectivo. Entonces
realmente estos mecanismos
digitales y ecosistema de pagos
digitales pueden generar unas
eficiencias importantes.  
Todavía hay retos porque el
efectivo sigue siendo el rey en
Colombia, pero hemos
avanzado”, dijo.

En medio de un país donde la
bancarización ha pasado de un
50% a un 92%, impulsada en
buena parte por el temor al
contagio de Covid, por el
intercambio de billetes,

 monedas y el confinamiento,
todavía queda un ocho por
ciento de la población que aún
no forma parte de los registros. 
Mientras tanto, las mediciones
iniciales indican que el gota a
gota sigue creciendo y ya se
habla de una participación de
dos dígitos aunque no se
especifica cuánto. El
termómetro financiero indica
que de ese 92% bancarizado,
solo el 36% de esa población
tiene un crédito vigente. Es
decir, que un 64 por ciento de
la población todavía está
flotando, como un océano azul
(Kim w. Chan) hacia el cual
espera el Gobierno sectores
como el cooperativo y la
economía popular ponga sus
ojos y esfuerzos. 
 

“Cuando uno mira las
encuestas, la gente, los

microempresarios revelan
para qué necesitan plata.

Pues nos dicen: - yo quiero
surtir el negocio, yo no
necesito esos créditos

grandes. - Ellos necesitan
pagarle al proveedor del
día”. Paola Andréa Arias
Gómez directora BdO.

GESTIONSOLIDARIA.COM

La responsable del programa
gubernamental pidió a los
dirigentes cooperativos reunidos
en la Convención Financiera
Cooperativa pasar del análisis a
la acción y competir por ese
mercado desatendido. 
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Alejandra Osorio directora de Acopi Bogotá destacó como el
sector celebró el Día Internacional de la Industria como un
reconocimiento en coordinación con la Agencia de
Naciones para el Desarrollo Industrial donde destacó la
importancia de la industria manufacturera, que es aquella
que jalona los sectores productivos con altos
encadenamientos, generadoras de valor agregado con curvas
de aprendizaje, que hacen que la permanencia del empleo,
mal y bien remunerado, sea muy alto. 

La ejecutiva afirmó que las pymes industriales son
jalonadoras de otros sectores de la economía, como el
primario. Necesario para la transformación nuevos insumos
de materias primas, pero también, por supuesto, del sector
de servicios. Que es un sector que se activa cuando ya se
tienen sectores industriales grandes, fuertes y fortalecidos, en
un país.

Estas evaluaciones han demostrado que los países de mayor
nivel de desarrollo, lógicamente, tienen mayor bienestar y
mejor calidad de vida para nuestras sociedades. “Es por eso
que siempre hemos insistido que se debe recuperar industria, 

que en el caso de la pyme ha perdido participación en
el producto interno bruto, desde hace algunos años y
por supuesto generar nuevos encadenamientos que
puedan ayudar para que a través de este sector
productivo fomentemos a los otros y con ello además
generemos un desarrollo económico en general para
sociedad”, dijo. 

En medio de la economía 

Alejandra Osorio destacó como los indicadores y
dificultades por las que atraviesa la economía se
reflejan en una reducción de la producción nacional y
también de los negocios. “Tenemos dos situaciones,
una condición de desaceleración, ya todas las entidades
gubernamentales como del multilateralismo han
señalado que va a haber una desaceleración económica
en general en América Latina, pero en particular en
Colombia. Consideramos que es bastante profunda,
porque pasamos ya a números negativos, como se
observa hace casi seis meses, en el comercio, en la
industria, en sectores que son grandes generadores de
empleo como es la construcción”, dijo. 

Aumentar la financiación de la pyme y promocionar las ofertas que en este sentido tiene el
cooperativismo es una tarea pendiente, si el sector solidario desea ser protagonista en el proceso de

industrialización, dijo a Gestión Solidaria la presidente de Acopi Bogotá.

La industrialización pasa por procesos
energéticos y de oferta crediticia

11GESTIONSOLIDARIA.COM
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Alejandra Osorio directora
de Acopi Bogotá, dijo que
la intención del Gobierno

de impulsar la
reindustrialización tiene un

apellido propio: la
transición energética. 

La directora gremial señaló que a las
condiciones internas se suman
factores externos, que están
retrasando el proceso de reactivación.
Entonces al analizar el panorama nos
podríamos estar enfrentando a otro
incremento del salario mínimo
superior al promedio de 10%. 

“Estamos hablando también de un
aumento de las tarifas de la energía
eléctrica, donde se destacan los
incrementos en la Costa Atlántica por
encima del 50 y hasta del 70 por
ciento, lo que afecta gravemente la
industria. A lo anterior se suma el
alzas enlas tasas de interés, donde
hay una contracción del
financiamiento y el acceso donde
esperamos un decrecimiento de la
tasa de referencia del Banco de la
República para que el sector
financiero abra las posibilidades a la
pyme para nueva inversión”, dijo. 

A lo anterior se suma un contexto
global con una alta incertidumbre,
porque la desaceleración y en general
todas estas condiciones por las que se
percibe la economía deriva en la
capacidad de inversión y de
previsibilidad del sector empresarial
donde se reducen las posibilidades de
inversión, explicó la presidenta de
Acopi Bogotá. 

Sustituir exportaciones

Alejandra Osorio destacó que la
intención del Gobierno de impulsar
la reindustrialización tiene un
apellido propio: la transición
energética. “Lo cierto es que sí los
países tenemos que buscar mejores
formas de producir, de hacer más
sustentable y sostenible la forma de
producción de nuestros países
debemos mejorar la oferta y costos
actuales. En Colombia cuando uno
revisa en el concepto internacional
genera menos del 0,1 por de los gases
de efecto invernadero, eso tiene que
ver en parte por que producimos muy
poco en comparación con el resto de
países del globo”, dijo.

12GESTIONSOLIDARIA.COM

EDICIÓN 155 ECONOMÍA





LEntonces surge la pregunta. De si
esa transformación hacia la
producción limpia podría afectar la
potencialidad de crecimiento
industrial que se requiere para tener
una economía estable. 

Adicionalmente para lograr esa
reindustrialización se debe superar la
dependencia del sector primario de la
economía, lo que implica un trabajo
gradual para el fortalecimiento de
esas empresas encargadas de la
transformación. 

El proceso de reindustrialización lleva
a un compromiso del presupuesto
nacional para reactivar aquellas
industrias que puedan fomentar los
insumos o las materias primas que
hoy estamos exportando sin
transformación y aprovechar de
mejor manera aplicaciones
científicas, por ejemplo, de la
industria petroquímica, donde
podríamos encontrar un desarrollo
importante. 

“Obviamente también tenemos una
expectativa con la política de
sustitución de importaciones, pero
creemos que faltan recursos
concretos. Faltan algunos algunos
puntos entre ellos la claridad. ¿Cuáles
van a ser realmente las herramientas
que se van a utilizar? Poco se está
hablando de los aranceles
inteligentes. Ahí hemos visto algo en
el caso de las confecciones en
particular, pero no hemos visto otros
desarrollos. Precisamente esa es una
de las inquietudes que queremos
resolver”, dijo.

El proceso de
reindustrialización lleva a un
compromiso del presupuesto
nacional para reactivar
aquellas industrias que puedan
fomentar los insumos o las
materias primas que hoy
estamos exportando sin
transformación.

 Es importante que el sector cooperativo aumente su participación en las empresas,
por ejemplo, consideramos que faltan herramientas concretas para que promocionen

esas formas de financiación que le permitan realmente a la mipyme colombiana
apalancarse y crecer a través del cooperativismo.

“Queremos saber sobre el sector
Automotriz en particular, que es uno
de los sectores que está priorizado y
que sabemos que genera
encadenamientos productivos
importantes. ¿Cómo se va a fomentar?
¿Cuáles son las herramientas
concretas que se van a usar? Allí
también consideramos que el tema
del presupuesto es supremamente
clave, “ dijo. 

“Cuando uno revisa el aumento del
presupuesto para el sector de
desarrollo económico descubrimos
que realmente el aumento es casi que
la inflación y allí entonces
consideramos que debería haber una
inyección de capital mucho más alta,
volver a la banca de inversión. Eso es
un asunto que el país tiene que
reabrir esta discusión”, dijo. 

Sin dependencia bancaria 

Por último, la dirigente gremial
destacó que la pyme y las empresas
en general no pueden depender
únicamente del sector bancario para
la financiación de sus proyectos, “es
importante que el sector cooperativo
aumente su participación en las
empresas, por ejemplo, consideramos
que faltan herramientas concretas
para que promocionen esas formas de
financiación que le permitan
realmente a la mipyme colombiana
apalancarse y crecer a través del
cooperativismo”, concluyó. 
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Podrá mover hasta diez millones
de pesos en 20 segundos 

La decisión determina que las diferentes
plataformas que hasta ahora compiten por
sumar un mayor número de usuarios podrán
hacer transacciones entre sí, con Órdenes de
Pagos y/o Transferencias de Fondos Inmediatas
(SPBVI), con la intermediación del Emisor, el
sistema entraría para decisión en febrero de
2024 y operaría a en los primeros meses de
2025. 

Las operaciones que antes demoraba desde
horas, hasta tres días, se terminarán en 20
segundos, desde el inicio de la transacción
hasta que el cuentahabiente reciba su recibo
en su teléfono móvil o correo. 

El nuevo ecosistema asegurará la
interoperabilidad de los pagos inmediatos en el
país, simplificando las operaciones, unificando
y sobre todo aumentando la confiabilidad, sin
importar la entidad financiera con la que se
tenga una cuenta o un servicio de monedero
virtual. 
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Filipinas

Jordania

Australia

Malasia

Brasil

Marca Operador El pasado 30 de octubre, en
41 páginas el Banco de la

República terminó la
circular que fija las bases

de un modelo para la
operación de la

Interoperabilidad de los
Sistemas de Pago de Bajo

Valor Inmediatos, 24 horas
después después de la Junta

ya era público el
documento. 

Ejemplos de marcas de pagos inmediatos
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Un usuario podrá estar
vinculado, como sucede hasta
el momento, a varias formas de
pago, pero será registrado en el
Directorio Federado del BR
como uno solo aunque se le
permitirá usar sus mismas llaves
de seguridad: Número de
documento de identidad;
Número de celular y Correo
electrónico, a lo que se sumará
un código alfanumérico y un
código QR. 

El servicio Interoperabilidad de
los Sistemas de Pago de Bajo
Valor Inmediatos operará 24/7 y
busca agilizar las operaciones
comerciales, que en muchos
casos hoy se reflejan con
retrasos por fin de semana o
interrupciones técnicas de los
operadores.

Los sistemas de pago de bajo
valor evidencian un cambio en
la forma en que los usuarios del
sistema financiero cambia sus
comportamientos, pues las
transacciones por el canal de
internet han crecido más de un
14 por ciento llegando a unas
460 millones de transacciones
anuales, mientras que las 

operaciones en oficinas
disminuyen solo a 130 millones
anuales, con una reducción del
41 por ciento, también
aumentan las APP y las
transacciones en corresponsales
bancarios o cooperativos,
mientras que la tendencia cada
vez es menor en los cajeros,
donde la operación se
disminuyó en un 17 por ciento
durante el último año, pasando
de 395 a 328 millones de
operaciones según datos de la
Superintendencia Financiera. 

Para expertos este podría ser
uno de los pasos hacia el peso
digital, pues así como han
cambiado los contactos de los
usuarios con sus entidades
financieras el efectivo podría ser
reemplazado en corto
plazo,advirtieron analistas. 
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Directorio Federado Directorio Federado Directorio Federado Directorio Federado

Directorio Centralizado

Entre cuentas SPI - BR

En el caso del sector solidario algunas
entidades utilizan la plataforma de
Visionamos, en el mercado también
está la plataforma Transfiya BBVA,
dale, Daviplata y Nequi, estas dos
últimas también utilizan Redeban que
le prestan servicios a Movii y Lulo
adicionalmente. 

Con el sistema reglamentado por el
Banco de la República las plataformas
seguirán operando, sin embargo, todas
compartirán una base de datos,
haciendo más eficiente el sistema de
bancarización y reduciendo los costos
operativos. 

La circular señala que el valor máximo
de cada Orden de Pago y/o
Transferencia de Fondos Inmediata
será equivalente en moneda legal
corriente a mil (1.000) Unidades de
Valor Básico – UVB. Unos diez
millones de pesos. Los Participantes
podrán definir un valor máximo
inferior al anteriormente señalado,
siempre que esto atienda sus políticas
de administración de riesgos.

Con el directorio federado del Banco
de la República los usuarios del sector
financiero podrán hacer transacciones
entre sí y pagos a comerciantes, que
podrá recibir de manera inmediata los
pagos de sus transacciones, con un
costo inferior al que en la actualidad
debe asumir por otros tipos de pago. 
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Banco Mundial advierte sobre necesidad
de incrementar la productividad laboral

Rafael Muñoz es el economista en jefe del Banco Mundial para México, Venezuela y Colombia, señaló que el proceso de enfriamiento de la
economía expresado en la estabilización de las tasas de interés, que deberían iniciar un ciclo descendente,la resiliencia del empleo en la región y la

necesidad de darle valor agregado a los productos nacionales, forman parte de la agenda del equipo económico para recuperar los índices de
crecimiento de la pre pandemia.

Entre tanto, el objetivo de aumentar la competitividad pasa por
nuevas políticas públicas que incentiven el empleo, la inversión
y la reconversión industrial, así como la eliminación de los
subsidios a los combustibles y la industrialización que se explora
con los impulsos a la agroindustria.   

Gestión Solidaria ¿Qué implica aumentar la productividad,
cómo se puede lograr ese objetivo?

Rafael Muñoz: La productividad es una de las piezas
fundamentales para poder crear empleo formal, empleo de
calidad, que paguen mejores salarios, que nos ayude a reducir la
pobreza, y que nos ayude a reducir la desigualdad del ingreso en
el territorio. Eso es todo lo que la productividad nos podría traer
y en cierta manera a América Latina, que es un continente
desigual y con pobreza. Porque tiene una productividad baja,
por eso es tan importante poder aumentar la productividad y
necesitamos hacer las reformas que la aumente en todo el
continente. 

G.S.: Muchas regiones del planeta proponen bajar las horas de
trabajo o los días laborales de cinco a cuatro, incluso menos,
¿Esto forma parte del proceso de aumento de la productividad?

R.M.: Hay todo un proceso de flexibilización del mercado de
trabajo. Que yo considero es importante decir, darle a las
empresas opciones para asignar el trabajo a la mejor hora o
como mejor quieran ellos gestionar sus empresas. Va más allá de
eso, va en relación a darle capital a las empresas que son más
productivas, darle la posibilidad de que la gente pueda abrir
empresas de una manera más fácil y también de que se puedan
cerrar de manera más fácil. Va en función de mercados que
fomenten la competencia, de manera que la gente pueda
realmente vender sus productos al mejor precio.

“Es importante poder aumentar la
productividad y necesitamos hacer las
reformas que necesarias en todo el
continente”, Rafael Muñoz
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Es decir, lo que nosotros
buscamos es asignar los
recursos, el capital y el empleo,
a aquellas empresas que son
más productivas, por lo tanto
van a crecer más, van a
contratar más gente y van a
pagar mejores salarios. No es
solo asignar los recursos, sino
también permitir que las
empresas crezcan más y
crezcan mejor. Hay toda una
agenda, por ejemplo, en
materia educativa. Ahí el
trabajador desarrolla mejores
capacidades; las empresas con
procesos de formación; también
con formación gerencial, donde
los propios empresarios
aprendan cómo manejar una
empresa. Es algo que nos
parece relevante para poder
aumentar la productividad en
América Latina. En ese sentido,
la región se encuentra
rezagada, es una realidad,
América Latina tiene un
problema y no es actual, ni
siquiera es un problema que la
pandemia haya empeorado.
Esta situación precede a la
pandemia y la productividad
lleva décadas estancada en
general en todos los países. Eso
hace que sea uno de los
continentes que más
dificultades está teniendo para
aumentar su crecimiento
económico, limitado a la
evolución de las ventas de
materias primas y commodities.

 G.S.: ¿El Gobierno Petro está
precisamente en un proceso de
industrialización a través de la
agroindustria. ¿Cómo percibe
este proceso? 

R.M.: Colombia ha tenido un
importante rezago en cuanto a
la productividad e incluso a las
posibilidades que se abren.
Nosotros vemos como un reto
al que se suman elementos,
como por ejemplo el cambio
climático, que van a afectar el
cómo se puede hacer esa
transformación. Vemos que va a
ser necesario aumentar la
resiliencia de la economía, por
poner un ejemplo, ante los
desastres naturales que
probablemente sean peores y
más frecuentes. Vamos a tener
que construir mecanismos para
proteger a las poblaciones,
incluso la infraestructura, pero
no es solo eso, también es un
proceso de transformación a
nivel y un compromiso país. En
cuanto a descarbonizar la
economía para el año 2050, eso
va a necesitar de inversiones, de
una transición energética y de
transporte. En el contexto global
hay un compromiso de
descarbonización y ese
compromiso los países del
mundo van a tender a comprar
menos carbón y menos
petróleo. En este sentido es muy
relevante para Colombia que
sus principales exportaciones
ligadas al carbón y petróleo
hagan se transición hacía
exportaciones digamos no tan
tradicionales.

G.S.: ¿Hay dos conflictos
mundiales que han disparado el
precio de los combustibles,
Cómo lograr esas metas en
medio de estos conflictos?

“La situación tiene que ver con situar los
precios de mercado a su valor real, por ello
nos parece muy importante la eliminación
de los subsidios a los combustibles fósiles”
Rafael Muñoz economista en jefe del Banco

Mundial para México, Venezuela y
Colombia.

GESTIONSOLIDARIA.COM

EDICIÓN 155 REGIÓN



R.M.: Hablando tal vez del conflicto de
la Guerra de Ucrania que es donde
tenemos un poco más de información,
fue evidentemente un impacto muy
importante, el aumentó sustancial del
precio de la energía, con un impacto
muy grande en los precios de los
alimentos y tuvo un impacto, también,
en las tasas de crecimiento
particularmente de Europa Occidental
fue un un gran choque. Lo que estamos
viendo recientemente es que tanto el
precio de los alimentos, como el precio
de la energía, están disminuyendo desde
sus picos del año pasado lo que no deja
de ser una buena noticia en el contexto
actual

G.S.: ¿Colombia debe seguir por la
senda de las energías limpias o debe
retrasar ese proceso? Hay una discusión
interna lógicamente dentro de los
diferentes partidos políticos unos a favor
otros en contra. Hay quienes temen que
renunciemos al mayor cheque público
que se recibe cada mes.
 

R.M.: Considero que la situación tiene
que ver con situar los precios de
mercado a su valor real, por ello nos
parece muy importante la eliminación
de los subsidios a los combustibles
fósiles. Por dos razones, uno, porque eso
va a situar el precio de estos
combustibles a su valor real, eliminando
el subsidio y dos, porque también tiene
un impacto positivo en el lado fiscal.
Como les decía, es una de las áreas
donde siempre hay que trabajar. Y eso
va a permitir reducir la carga fiscal que
esos subsidios plantean. 

G.S.: La Reserva Federal nada que baja
las tasas de interés, esto nos van a
mantener nuestras tasas de interés altas.

R.M.: Lo que el mercado está
descontando, es una subida de las tasas
a corto y a largo plazo. Parece que hay
un cierto consenso en el mercado de
que esas tasas van a permanecer altas
más tiempo de lo que se anticipaba.
Consideramos que eso va a tener un
cierto impacto con los tipos de interés a
nivel América Latina y a nivel 
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internacional, en el sentido de que limita
la capacidad que puedan tener los
bancos centrales de bajar sus propias
tipos de interés, no para evitar salidas de
capitales, y demás movimientos… En
cierta manera, un elemento que vemos
es que la bajada de tipo de interés no
nos va a llevar a la situación que
teníamos antes de la pandemia.
Podemos decir que lo que se ha
observado, en muchos mercados
financieros internacionales, de tasas de
interés negativas, o lo que podríamos
llamar el dinero gratis no va no va a
volver a darse en el corto plazo.
Entonces podemos decir, que esta
década de dinero gratis ha llegado a su
fin.

G.S.: ¿Eso va a generar el
empobrecimiento de buena parte de la
población?

R.M.: No, no sé si sería esa la situación,
lo que podemos anticipar es que tal vez
vaya a penalizar un tanto la inversión,
por cuanto esa inversión va a ser más
costosa. 
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G.S.: ¿ Y la deuda pública de los países
latinoamericanos? 

R.M.: En general la deuda pública salió
más alta de la pandemia, como era
esperado, está siendo difícil para
muchos países el poder reducirla. Como
decía, parte del problema es que algunos
de estos gastos son más difíciles de
reducir, transferencias y similares. El
segundo impacto importante, es que la
propia alza de los tipos de interés hace
que la deuda sea más costosa y por tanto
dificulta aún más poder reducir la deuda
general. Conforme vayamos reduciendo
los los tipos de interés será más fácil
poder reducir esa deuda y en el caso
colombiano es muy particular, porque
ha sido uno de los pocos países en
América latina que ha conseguido
aprobar una reforma fiscal y eso es
importante decirlo, porque no solo
ayuda a consolidar fiscalmente las
cuentas, sino que también, ha tenido un
impacto positivo, por ejemplo, en la
prima de riesgo, que se ha visto reducida
desde que se aprobó la la reforma fiscal. 

 

G.S.: El ministro Ricardo Bonilla ha dicho
que la deuda pública colombiana está
garantizada hasta el 2024. El cheque ya
está girado. ¿La situación de Colombia
frente a los organismos internacionales,
como el que usted dirige cuál es, cómo
nos perciben?

R.M.: Nosotros percibimos a Colombia
como una economía que salió de la
pandemia con fuerte crecimiento, muy
fuerte crecimiento más que en otros
países de América Latina, donde
podríamos llamar que se dio un
recalentamiento de la economía.
Motivado por una represión del
consumo privado, que cuando se abrió,
pues se materializó y algunas
restricciones por el lado de la oferta, lo
que podríamos cuellos de logística, la
propia guerra de Ucrania, lo que
penalizó mucho los costes de la energía,
de los alimentos. Entonces en los últimos
meses, lo que estamos viendo, es un
proceso, de enfriamiento de la
economía, que es saludable. Creemos
que es saludable una reducción de los
déficits fiscales, que están ayudando
también a una reducción de la balanza
de pagos de los déficits de balanza de
pagos, que por tanto va por buen 
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camino. Además ha habido una cierta
resiliencia del empleo, hemos visto al
menos durante el primer semestre de
este año una creación importante de
empleo, aún no hemos alcanzado los
niveles pre pandemia pero está cerca, y
eso ha ayudado bastante también la
reducción de pobreza, penalizado un
tanto por la relativas altas tasas de
inflación, particularmente de inflación
de alimentos.

G.S.: ¿Cómo podemos responder ante
todos esos vientos cambiantes que
podrían poner nuestros commodities o
nuestros productos en cierta desventaja
en algún momento o nuestro capital para
competir frente a otras ofertas
internacionales?

R.M.: Yo considero que la agenda es una
agenda de reformas. Es la búsqueda de
mejorar la productividad, de atraer
inversión privada, extranjera, de
diversificar la economía y las
exportaciones. Yo creo que esa es una
agenda que América Latina necesita y la
necesita porque es la manera de poder
reducir la pobreza y de poder reducir las
desigualdades económicas.

“Hay una cierta resiliencia del empleo,
hemos visto al menos durante el primer
semestre de este año una creación
importante de empleo, aún no hemos
alcanzado los niveles pre pandemia
pero está cerca”. Rafael Muñoz. 
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